

## Séminaire général

Séance du 17 décembre 2019

Intervenant : Manuel CERVERA-MARZAL

Modération : Léna SILBERZAHN (Sciences Po – CEVIPOF)

**Titre de l'intervention : « Les nouveaux désobéissants : l'espace démocratique entre utopie et radicalités »**

Résumé de l'intervention :

*Extinction Rebellion* et les décrocheurs de portraits d'Emmanuel Macron ont récemment remis la désobéissance civile au cœur de l'actualité. Mais ce mode d'action, particulièrement prisé par les écologistes, n'est pas aussi « nouveau » que le prétendent ses adeptes. En France, depuis déjà une vingtaine d'années, le centre de gravité de la contestation sociale se déplace vers l'illégalité, tandis que le vote, la grève et la manifestation s'essoufflent. Comment expliquer cette tendance à l'extralégalisation des luttes ? Et au nom de quoi certains citoyens seraient-ils autorisés à enfreindre des lois, pourtant issues de la volonté majoritaire et du Parlement élu démocratiquement ? Ces deux questions – sociologique et philosophique – seront au cœur de la communication.

Manuel Cervera-Marzal est post-doctorant au FNRS (Université de Liège) et au LabexMed (Aix-Marseille Université). Il est l'auteur de plusieurs articles et livres sur la démocratie radicale, la pensée politique de gauche et la désobéissance civile, dont l'ouvrage [Les nouveaux désobéissants : citoyens ou hors-la-loi ?](#) (Le Bord de l'eau, 2016). Il mène actuellement une étude comparée de trois partis populistes de gauche : *Podemos*, la *France insoumise* et le *Parti du travail de Belgique*.